



**COLLÉGIAL INTERNATIONAL
SAINTE-ANNE**

Natacha Lebois

Groupe : 330-HST-SA

La Peste Noire : les conséquences de l'épidémie à l'échelle européenne

Travail présenté à :

Olivier Caron

Dans le cadre du cours

Histoire du XVe siècle au temps présent

Automne 2022

De nombreuses maladies ravagèrent les populations au niveau mondial au cours de l'histoire. L'une d'entre elles est la peste noire, venant d'Asie et d'Orient : elle fut la pire des épidémies du Moyen-âge. Celle-ci se déclencha entre 1346 et 1352 en Europe. Ce fléau, connu également sous le nom de « Mort Noire », engendra de nombreux changements et bouleversements dans la société. Est-ce que la pandémie de la peste noire a entraîné des conséquences dans plusieurs domaines ? Tout d'abord, nous aborderons les changements au niveau social et sociétal, ensuite, ceux observés dans la vie économique du pays et enfin, nous parlerons des conséquences perçues au niveau religieux.

Tout d'abord, la Peste Noire provoqua de grands bouleversements dans la vie sociale et sociétale des Européens. La peste se répandit à une vitesse fulgurante atteignant ainsi une grande partie de la population européenne. Entre 30% à 50% de la population fut décimée, soit entre 75 et 200 millions de personnes. De même, elle atteignit les populations au niveau mondial : « La maladie a même contribué à la chute de la dynastie Yuan en Chine, à affaiblir l'Empire byzantin... Quand la moitié d'un continent meurt en quelques années, c'est un impact difficile à imaginer. » (Bérubé, Pires épidémies et Pandémies de l'histoire, 2021) L'Europe, réputée pour être en surpopulation voit sa démographie chuter d'un coup sec, les projets de croisades sont abandonnés. « Sur le plan de la société, outre la guerre de cent ans qui comme toutes les guerres mettent à mal l'économie donc favorisent l'aggravation de la pauvreté, les effets collatéraux de la mort de millions d'êtres humains favorisent l'angoisse, la famine, les conflits familiaux ou sociétaux. » (Campbell, Black death and Covid-19 : The results, 2020) Ensuite, l'épidémie engendra des changements pour les femmes qui eurent plus de droits. En effet, à la suite de la mort de tant d'hommes, les femmes eurent plus de pouvoirs afin de reprendre les terres, les commerces, les entreprises maritimes. Elles eurent également plus de

liberté pour choisir un mari car avant, les seigneurs sous lesquelles elles étaient asservies devaient choisir un mari pour elles. Les femmes ont aussi bénéficié plus de considération grâce à la renommée du Culte de la Vierge Marie à cette époque. En outre, l'art et l'architecture furent clairement modifiés pendant cette période. En effet, la mort, le réalisme et le sujet de la peste étaient beaucoup plus présents dans les œuvres d'art telles que les peintures, les sculptures, les fresques... L'exemple connu datant de cette époque est le motif artistique : La Danse de la Mort. De nombreux murs et églises vont même être décorés avec des œuvres représentant ou symbolisant les mêmes thèmes. Il en est de même pour l'architecture post-peste qui fut plus sobre, moins noble, moins décorée qu'auparavant. Ce motif artistique reflète le pessimisme très présent de l'époque à travers son style. Ce changement peut également être expliqué par la baisse accrue de profits durant l'épidémie à cause du ralentissement de l'activité économique et aussi par la volonté des serfs d'avoir des revenus plus élevés. Ainsi, le capital pour la construction et la décoration des bâtiments était beaucoup moins élevé.

Ensuite, la pandémie de la Peste Noire eut un fort impact sur l'activité économique médiévale. À la suite de la disparition de la main d'œuvre, c'est-à-dire les serfs, les seigneurs qui les prenaient à leur charge améliorèrent leurs conditions de vie afin de mieux les protéger et les prémunir contre la peste. En effet, les paysans étaient essentiels pour nourrir les familles riches et celles-ci périssaient si leurs serfs mourraient de la peste. Ainsi, le système féodal et celui des castes commencèrent à évoluer grâce à ce changement de considération et de différence de richesse entre serfs et seigneurs. Cependant, à la fin de la pandémie, les nobles voulurent arrêter d'accorder les privilèges qu'ils avaient consentis aux serfs ce qui provoqua des soulèvements tels que la révolte des paysans à Londres en 1381 ou encore la révolte paysanne en France en 1358. Tout ceci amena la fin du système féodal. Ainsi, de nouvelles classes sociales se sont créées : « En effet les possédants ne seront plus les mêmes car il y a la

naissance d'une certaine bourgeoisie dans les villes ; à la campagne ce sont les fermiers qui se sont enrichis et ont commencé à mécaniser les campagnes pour compenser le manque de bras, une petite noblesse rurale a vu le jour. » (Campbell, Black death and Covid-19 : The results, 2020) De plus, le manque de main d'œuvre agricole entraîna la baisse considérable de la production et des récoltes. Il y eut donc des famines car les champs pourrissaient sans que personne ne puisse s'en occuper. Une baisse de 30% à 50% de la production de céréales fut observée ainsi que l'augmentation du prix du blé de 300% en dix ans en France. De surcroît, les populations se déplaçaient alors des campagnes vers les villes où la peste était beaucoup plus présente, car de nombreux champs étaient abandonnés et redevenaient des forêts. Les métiers tels que le textile ou en rapport à l'alimentaire sont très touchés par l'épidémie car les confections et la nourriture attirent les rats. De ce fait, le manque de main d'œuvre dans ces domaines se fait ressentir de plus en plus au fil du temps. D'après Claustre, J. (2015), il en est de même du côté des soignants. En effet, « Les médecins et les autres soignants moururent à un rythme alarmant alors qu'ils tentaient de guérir les victimes de la peste en utilisant leur compréhension traditionnelle et, de plus, rien de ce qu'ils prescrivaient ne pouvait soigner leurs patients. » (Mark, Effets de la Mort Noire en Europe, 2022) De plus, les grands chantiers tels que les constructions de cathédrale et d'église stoppèrent. Il y eut une chute de la productivité car les pays n'importèrent et n'exportèrent presque plus et ont donc eu moins d'échanges entre eux pour éviter de continuer à se transférer le virus. Enfin, une dernière conséquence est l'enrichissement de l'Église. « De nombreux pèlerinages sont organisés : en 1350, c'est un pèlerinage d'un million de personnes qui part vers Rome (environ un trentième de la population européenne) –la plupart mourra de la peste. » (Quora, Comment l'Europe a répondu à la peste noire au XIVe Siècle, 2020) Cependant, ces pèlerinages contribuent essentiellement à la propagation des maladies et va entraîner une hausse significative des enterrements.

Enfin, la pandémie de la peste provoqua un grand bouleversement dans le domaine religieux et de nombreuses personnes tombèrent dans la folie en utilisant le prétexte de la religion pour massacrer des minorités. D'après Éd. du Rocher. (1998) : Pris par la panique de la pandémie, la population devient de plus en plus croyante voire superstitieuse et pensait que la peste était une punition de Dieu. La population espère être protégée par ses prières et ses persécutions en prenant des boucs émissaires croyant faire changer l'humeur de Dieu. Ainsi, plusieurs groupes de personnes sont massacrés tels que les Juifs. En effet, les Juifs étaient une minorité qui se trouvait dans plusieurs pays d'Europe et étaient accusés d'empoisonner l'eau et de faire de la magie. Les Chrétiens accusaient aussi les Juifs de vouloir les tuer, d'être déicides et hostiles envers la foi chrétienne. Ainsi, comme punition, ils étaient noyés ou brûlés. Leurs plus grands massacreurs se nommaient les flagellants qui étaient des membres issus d'une secte et qui se flagellaient en croyant expier leurs péchés. Mais ils furent ainsi responsables de nombreux morts car, d'une part ils massacraient les Juifs, et d'autre part leurs déplacements de villes en villes et de pays en pays permettaient à la peste de mieux se répandre. Tout cela causa la disparition de communautés juives en France, Autriche et Allemagne. Par exemple, plus de 2000 Juifs furent assassinés le 14 février 1349. « Et ce ne sont pas les seuls, les mendiants, les malades de la lèpre, les sorcières (souvent des vieilles femmes isolées et séniles) sont aussi punies, voire tuées. » (Quora, Comment l'Europe a répondu à la peste noire au XIVe Siècle, 2020) En effet, les femmes étaient parfois torturées et persécutées parce qu'elles étaient associées à Eve qui d'après la Bible a fait rentrer le péché dans le monde en désobéissant à Dieu. Cependant, la religion ainsi que le clergé furent également grandement critiqués car le peuple trouvait cela étrange que les membres de l'église meurent aussi facilement que les autres personnes. En effet, ceux qui mouraient étaient accusés par le clergé de manquer de foi. Or, le clergé fut lui aussi touché par la peste ce qui d'ailleurs provoqua le fait que certaines paroisses finirent complètement vides et qu'il n'y avait plus personne pour y célébrer les services

religieux. « Frères, moines, prêtres et religieuses moururent aussi facilement que n'importe qui d'autre — dans certaines villes, les services religieux cessèrent complètement parce qu'il n'y avait pas d'autorité pour les faire - et, en outre, les charmes et les amulettes achetées par les gens pour se protéger, les services auxquels ils assistaient, les processions auxquelles ils participaient, la prière et le jeûne, tout cela n'avait rien fait pour arrêter la propagation de la peste et, dans certains cas, l'avait même favorisée. » (Mark, Effets de la Mort Noire en Europe, 2022) Ainsi, de nombreux chrétiens accusèrent l'Eglise de ne pas les avoir protégés et remirent en doute leurs principes ce qui engendra en partie la réforme protestante quelques années plus tard.

Ainsi, la peste noire provoqua un grand bouleversement dans différents domaines de la société médiévale. Tout d'abord, la démographie chuta drastiquement ce qui causa des changements sociaux comme l'obtention de plus de pouvoirs aux femmes. De plus, l'activité économique ralentit fortement engendrant des cas de famines mais aussi la fin du féodalisme. Enfin, la religion fut fortement remise en cause et l'antisémitisme prit une ampleur considérable. D'ailleurs, cette haine contre les Juifs ne cessa pas et les Juifs furent encore accusés d'être responsables de la maladie tout comme le montre le cas de la peste bubonique à Paris en 1920.

Bibliographie

- Campbell, P. (2020, September). *Black death and Covid-19: The results*. *Me´decine De Catastrophe, Urgences Collectives*. Retrieved October 9, 2022, from <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC7538077/>
- Claustre, J. (2015). *La Fin du Moyen Âge (1180-1515)*. Hachette sup´erieur.
- Éd. du Rocher. (1998). *Le Moyen âge*.
- Mark, J. J. (2022, July 31). *Effets de la Mort Noire en Europe*. *Encyclopédie de l'Histoire du Monde*. Retrieved September 27, 2022, from <https://www.worldhistory.org/trans/fr/2-1543/effets-de-la-mort-noire-en-europe/>
- Nicolas Bérubé La Presse, Bérubé, N., & La Presse. (2021, November 2). *Pires épidémies et Pandémies de l'histoire*. La Presse. Retrieved October 9, 2022, from [https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2021-11-02/pires-epidemies-et-pandemies-de-l-histoire.php#:~:text=Peste%20noire%20\(1346%2D1353\)&text=%C2%AB%20La%20maladie%20a%20m%C3%AAme%20contribu%C3%A9,un%20impact%20difficile%20%C3%A0%20imaginer.%20%C2%BB](https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2021-11-02/pires-epidemies-et-pandemies-de-l-histoire.php#:~:text=Peste%20noire%20(1346%2D1353)&text=%C2%AB%20La%20maladie%20a%20m%C3%AAme%20contribu%C3%A9,un%20impact%20difficile%20%C3%A0%20imaginer.%20%C2%BB)
- Quora. (2020, March 8). *Comment l'Europe a répondu à la peste noire au XIVe Siècle*. *Slate.fr*. Retrieved September 27, 2022, from <https://www.slate.fr/story/188133/peste-noire-effets-socio-economique-europe-xiv-siecle>